

■ Société/Débats

# Où va Bruxelles ?

► Après les états généraux de Bruxelles, l'ASBL Aula Magna lance la Brussels Citizens University.

► Une centaine d'orateurs défilent du 1<sup>er</sup> au 3 octobre.

## Entretien Stéphanie Bocart

**S**ouvenez-vous. En perspective des élections régionales de 2009 avaient été lancés les états généraux de Bruxelles, à l'initiative d'une plate-forme de dix organisations de la société civile et en partenariat avec l'ULB, la VUB et les FUSL. Plus de cent chercheurs réalisèrent des contributions écrites sur des thématiques propres à Bruxelles et 16 conférences-débats furent organisées.

Dans la foulée, l'ASBL Aula Magna lance la Brussels Citizens University (BCU), du 1<sup>er</sup> au 3 octobre. Rencontre avec son secrétaire général, Alain Deneef.

### Qu'est-ce qui différencie cette Brussels Citizens University des états généraux ?

La BCU est un prolongement des états généraux, mais elle se veut différente. Tout d'abord, au niveau de la forme: il ne s'agit pas de 20 débats citoyens répartis sur plusieurs mois, mais de 17 sessions réparties du 1<sup>er</sup> au 3 octobre. Ensuite, tandis que certaines thématiques sont en partie les mêmes que lors des états généraux mais abordées sous un angle différent, d'autres sont nouvelles

comme la loi de financement, Bruxelles dans la réforme de l'Etat, le vivre ensemble, etc.

### Avec la BCU, vous dites vouloir "aller un pas plus loin que les états généraux"...

Les états généraux se voulaient une grande réflexion participative, avec des pistes de réflexion complémentaires. Or, ici, nous voulons dégager des pistes d'action: certes, on va continuer à réfléchir et débattre, mais le but est qu'à l'issue de chaque session, les participants ressortent avec une ou deux actions concrètes. A savoir: que certains viennent de se revoir pour travailler plus en détails sur la thématique, interpellent les pouvoirs publics, mettent sur pied un groupe de travail, etc.

### Des hommes politiques prendront également part aux débats de la BCU.

Contrairement aux états généraux qui s'étaient voulus très "société civile", avec peu d'interférence du monde politique mais avec un accent un peu revendicateur et transgressif vis-à-vis du politique, le processus de la BCU est beaucoup plus inclusif. Des hommes et femmes politiques sont invités à venir dialoguer avec nous dans des panels.

### Vendredi, vous ouvrez d'ailleurs les débats avec un thème d'actualité: "Bruxelles dans la réforme de l'Etat"...

Depuis les états généraux, il y a eu les élections régionales de 2009 et fédérales de 2010. Et depuis le scrutin de juin dernier, Bruxelles est au centre du jeu: son refinancement, ses frontières, la fusion des commu-



CHRISTOPHE BORTELS

Pour Alain Deneef, Bruxelles est une ville-Région mais aussi une capitale multiple.

nes, etc. Ce qui nous paraissait un peu moins pertinent lors des états généraux nous paraît donc maintenant crucial.

### De même, la BCU se clôturera dimanche avec cette question: "Où va Bruxelles? Etat des choses". Alors, où va Bruxelles, selon vous ?

Je pense que l'on va de plus en plus vers une Région à part entière, mais qui aura toujours un statut un peu spécifique car Bruxelles est aussi une ville. Bruxelles est également une capitale multiple: de l'Europe, de la Belgique, de la Flandre et de la Communauté française. Cela nous donne des droits mais aussi des devoirs, c'est-à-dire d'être au service de la Flandre, de la Wallonie, et de l'Europe. La Flandre et la Wallonie

participent au financement de Bruxelles. A titre personnel, je trouverais normal que la Flandre et la Wallonie aient un droit de regard sur Bruxelles, mais cela ne veut pas dire une cogestion, loin de là.

### Y aura-t-il une BCU l'année prochaine ?

L'idée est de faire de cet événement une rencontre annuelle récurrente. Les villes sont parmi les systèmes les plus complexes au monde. La seule manière de faire face à cette complexité est d'aligner de l'intelligence collective, c'est-à-dire les intelligences individuelles mises en réseau.

→ Brussels Citizens University, du 01 au 03/10, campus de la VUB. Infos et inscriptions sur [www.bcu2010.eu](http://www.bcu2010.eu).